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甲流来袭 公众生活有何调整
近日全国各地大范围降温，甲流

病例也随之增加。专家表示，这是甲
型H1N1流感（以下简称“甲流”）“第
二波”，防控工作正处在关键时期。上
周中国青年报社会调查中心通过题客
调查网，对全国 31 个省（区、市）4630
人所做的一项调查显示，88.3％的人
表 示 关 注 现 在 的 甲 流 疫 情 ，其 中
45.0％的人“十分关注”。

感冒的人很多，怎么才能
知道是不是甲流？

值 得 注 意 的 是 ，调 查 中 还 有
11.7％的人表示对甲流疫情“不太关
注”或者“完全不关注”。

北京协和医学院公共卫生学院院
长、流行病学专家黄建始教授，在接受
中国青年报记者采访时提醒公众，对
于甲流一定要有足够的重视。“现在甲
流形势严峻，很可能与气温降低和很
多人放松了对甲流的警惕有关。”按照
常规，流感类病毒多在冬春季发生。
高温高湿的环境下甲流病毒会自然死
亡。今年春季，公众对甲流防控意识
很强，但是由于夏天感染的人少，很多
人就放松了，刚养成的卫生保健习惯
没坚持住。

调查中 59.4％的人赞同“对于甲
流，我们没必要恐慌，但一定要重视”。

10月30日晚，内蒙古乌兰察布市
某中学刘老师改写了自己的QQ签名
档：“祝我生日快乐”。这是一个“隔
离”中的生日——他所在的中学自 10
月 21日起，陆续有 4名学生被确诊为
甲流患者，学校人员就地隔离。现在
最早被确诊的学生 25 日就已经康复
出院，1600多名在学校隔离的学生经
过医务人员一段时间的观察确认，也
大都健康地回家了。

调查中也有不少人提出疑问，感冒
的人很多，怎么才能知道是不是甲流？

“现在对普通人来说判断是否确
诊甲流已经没有什么意义了，因为一
般人的甲流和一般感冒的表现、治疗、
愈后都差不多。”黄建始说，轻症患者
在家里休息好，吃点药、多喝水就可
以，不要稍感不适就去医院，反而会增
加感染机会。“高危人群如孕妇、老人、
小孩、有基础性疾病的人等，一旦出现
严重高烧、呼吸困难、咳嗽等甲流症状
就要直接去医院。医生也不需要等化
验，马上就上达菲，因为达菲就是在发
病36个小时之内用最有效。”

打疫苗是提高抵抗力的
一种方法，但千万不要只等
疫苗

最近在开心网、校内网等网站上，
有关认识和预防甲流的帖子被网友们
竞相转载。校园里，各种招聘会、宣讲

会依然像往年一样如火如荼。清华大
学学生张明远告诉记者，她在一家网
络公司的宣讲会门口，看到公司职员
们正在一丝不苟地为络绎不绝的学生
测量体温，她对这家有社会责任心的
公司顿生好感。

甲流来袭，公众的生活有哪些调
整？调查发现，57.8％的人“注意勤洗
手了”，42.8％的人“有防范意识，但该
做什么做什么”，42.4％的人会“少熬
夜，有空多锻炼”，40％的人“聚会逛街
看电影少了”。接下来的排序依次为：
高峰出行少乘公交、地铁（37.1％），家
里备好充足的抗感冒药（30.8％），随身
戴着口罩（27.0％），不盲目去综合大医
院扎堆就医（25.4％），取消近期旅行计
划（25.2％），宅 在 家 里 ，正 好 猫 冬
（23.6％），注射流感疫苗（22.0％）等。

“没得过甲流或者没打过疫苗的
都是易感人群，所以大多数人都要提
高抵抗力。”黄建始说，打疫苗是提高
抵抗力的一种方法，但是千万不要只
等疫苗。最好的办法就是对付呼吸道
传染病的老招儿：“勤洗手，多通风，少
扎堆，戴口罩”。他特别提醒年轻的父
母，由于小孩是高危人群，回家要先换
衣服，洗手洗脸了再去抱小孩。

“最重要的还是保持健康的好习
惯，概括讲就是‘管好嘴，用好腿、不抽
烟、不喝酒、好心态’。”黄建始认为，恐
惧来自无知。现在政府对甲流的应对
措施是科学理性的，信息也很公开。
而公众只要掌握了这些对付甲流的基
本技能，就没必要再担心了。心态好
了，就能坦然应对甲流。

调查中，81.1％的人表示要养成
良好的卫生习惯和增强保健防病意
识；63.4％的人赞同良好的心理素质

是抵抗流感的重要环节。

“大家都这么齐心协力，
我们完全有信心战胜甲流”

刘老师告诉记者，在得知有学生
患上甲流后不到半小时，学校就向学
生公布了情况。但社会上还是有一些
传言，甚至公共汽车也不愿往学校这
边开。好在电视台记者及时跟进，他
们用镜头向外界证明，学生都得到了
妥善安置，学校秩序很正常，一些焦急
的家长也放心了。

在对抗甲流疫情的过程中，每个
人自己要做什么？调查中，74.8％的
人说“一旦感冒发烧，正确就医，避免
传染他人”；57.7％的人表示应“不听
信谣言，不传播令人恐慌的假信息”；
48.9％的人认为，“我们都应该有责任
感，管理自己不要成为传染源”。

北京市民王洪艳回忆了儿子被隔
离的 6天，“9月 25日早上带他去了医
院，下午2点确诊结果出来，很快朝阳疾
控中心就来电话说会有车接孩子到医
院隔离。第三天儿子打电话回来说没
什么不舒服了，转眼就到了第六天，就
出院了。那几天朝阳疾控中心、垂杨柳
医院还有学校医务室都打电话过来，了
解详细的情况。社区居委会还嘱咐我
们不要外出，连菜都可以帮忙买了送过
来，感觉他们做得很到位。”王洪艳说，
在医院里，医生护士也把孩子照顾得很
好，中秋节时还发了月饼。“大家都这么
齐心协力，我们完全有信心战胜甲流。”

调查显示，67.5％的人说，每个人
都是防控甲流的参与者，要从保护好
自己和家庭做起；42.1％的人表示对
甲流防控有信心，相信国家有能力应
对。 据《中国青年报》

一年前，为应对全球金融危机，中
国政府出台了包括四万亿元投资在内
的一揽子经济刺激计划。一年过去
了，中国有效地遏制了经济增长速度
快速下滑的局面，目前总体经济形势
向好，全年“保八”无碍。

这绝非轻松的一年，很多网民在
新华网发展论坛上讲述了自己在这一
年间的见闻和感受，草根网民们发出
的三言两语的赞叹或抱怨，都蕴含着
民间对经济的热切关注。

经济刺激计划作用巨大
“在突如其来的严重经济危机下，

四万亿发挥的作用是巨大的。”网友
“woo253”如是表示。

网友“艾宾浩斯”指出：“拉动经济
的三驾马车，大家都知道，眼瞧着‘出
口’日渐疲软，祭出‘四万亿’投资这一
招适时地给经济发展补充了动力，避
免了断档熄火。”网友“iambug”补充说
道，四万亿的投资，说白了就是一次政
府大采购，即中央政府通过财政政策
向市场注入资本，激活生产、消费、金
融整个链条。既然是注资，就有个投
向问题，据有关部门透露，不少都投向
了基建，既解燃眉之急，又固经济根
基，一举两得。

网友“均衡价格”慨叹道，中国这
样的经济增速是在全球金融危机引发
的世界百年一遇的经济大衰退的背景
下取得的，得来不易。主要得助于政
府直接干预经济的运行，国家实施积
极的财政政策和适度宽松的货币政
策，四万亿元的投资，十大产业振兴规
划等一揽子刺激经济的相关政策，通
过加大基础设施的投入，采取补贴汽
车、家电消费等保增长、扩内需的政策
刺激托起了经济增长。在前三季度
7.7%的经济增速中，投资贡献了7.3%，
消费贡献了4%，净出口贡献为负。

网友“mayuling”赞道，国家应对
危机还是有策略的，中国作为经济大
国的地位是不可动摇的。

政策感受各异
“只感觉艰难！”网友“长江涛”的

一声叹息引来共鸣。
网友“开道荼蘼”犀利指出，百姓

在政策刺激下加大消费，但是工资的
收入却少有增加。比如：百姓响应汽
车的政策买了一辆车，养车费用增加
支出项目，而工资并没有增加。另一
方面，国企仗着自身的地位拿到救市
政策资金，但是在经济好转的时候，手
中的贷款越多，负担的利息也就更多，
从而出现了“地王”等现象。一个哑铃
效应正在逐渐地显现，一端的百姓手
头紧张，一端的机构有钱没处花。

网友“恩伟”在其MSN空间上写
道：“中国的复苏，是国家经济的复
苏。老百姓在这次复苏过程中可能并
没有得到直接的好处，甚至还面临未
来通胀的风险。”

但是，并非所有的网友都有此感
觉。网友“朔料螺旋”乐观地说：“该吃
吃，该喝喝，一年了，俺始终为拉内需
而努力着！经济危机基本上对俺生活
没造成啥冲击。”网友“wsdxr”乐呵呵
地自称“四万亿的好处我享受了！”，他
在博客中写道：“为了克服国际金融危
机给我国经济带来的危机，国家下大
决心投入四万亿元来拉动内需！而且
有若干对策来具体实施。其中对几类
家电产品采取买新收旧给补贴就是一
项对策。正好家里的冰箱是十多年前
购买的，而且是对环境有害的氟利昂
的，所以当然响应政府号召淘汰了。
为拉动内需贡献一丝力量。”

网民质疑“与民争利”
国家发改委有关负责人 10 月 27

日表示，四万亿元投资计划既不挤占

民间投资的空间，也不挤占民营企业
的资金来源，是“与民兴利”，而非“与
民争利”。其否认的理由是：四万亿元
投向的领域均为社会效益高于经济效
益、市场机制难以充分发挥作用的领
域。对此，网友提出这样的质疑：这是
从理论上否认四万亿投资“与民争
利”，事实是否如此？网友认为需要公
开详细的调查报告才能得出准确结
论，否则就难以服人。

网友“lietous”评论道，公众之所以
担忧四万亿投资“与民争利”，归根结底
是因为四万亿元投资的资金流向不够
透明。比如，今年许多“地王”是被国资
背景的企业天价拿走的，开出的“天价”
中有没有四万亿投资中的资金？如果
有，显然四万亿投资是“与民争利”。

“lietous”呼吁有关部门早日调查国企拿
地的资金背景，然后向公众公开，既不
能让四万亿元投资成为地价房价的推
手，也不能让四万亿元投资影响市场公
平。此外，“lietous”还指出，某些行业出
现“国进民退”、“地方国企央企化”、“民
营企业国有化”等现象恰恰发生在四万
亿元投资期间，这就不免让人质疑，四
万亿中的资金可能用于央企收购地方
国企，国企收购民企。

网友“崖石听浪”认为，目前还没
有实际的措施鼓励民间投资，要想不
让四万亿投资挤压民间投资，显然要
出台积极措施鼓励民间投资。“按理
说，早在出台四万亿元投资计划时，就
应该出台鼓励措施。”然而，广受期待
的鼓励民间投资“20 条”至今仍然没
有出台。“政府投资狂奔，民间投资慢
跑，或许就是因为‘挤出效应’。”

“崖石听浪”强调，民间投资缺乏
政策支持，就难以与政府投资公平赛
跑。网民一致认为，发改委既然否认
四万亿挤压民间投资，就请公开四万
亿具体流向。 据《经济参考报》

剑桥八百年 精神薪火传
剑桥大学成了十月底《三联生活周刊》的封面故事，这期杂志

对这所大学的评价是“一个完美的读书地方”。除了这份杂志，作
家许知远亦在香港媒体发表文章，描述他对于这所世界著名学府
的观感与思索。几篇文章放在一起，“剑桥大学”在异常嘈杂的中
国传媒现场中，倒也成了一次新闻“事件”。

原来，2009年，是剑桥建校800年。传说800年前，一群学者为了
躲避殴斗，从牛津大学逃离出来，建立了剑桥。除了悠久的历史，璨
若群星的知识与思想巨匠，诗情画意的中世纪建筑……今天到过剑
桥的人们印象最深刻之处，恐怕是种种异常古怪、叫人瞠目结舌的规
矩：教师与学生在特定日期聚在一起就餐谈论学术，用餐时学生坐低
桌，教授坐高桌；在正式晚宴（Formal dinner）上，就餐前院长总会念一
段拉丁文，虽然现在剑桥自己的学生能听懂的也不多。还有，毕业典
礼上的黑色学袍，其长度、袖子、丝带、帽兜、扣子等部件都会因学院、
专业、年龄和学位的不同而有所区别，穿着这些长袍的毕业生，都要
去握校长的手指，每人一个……拥有古老建筑和奇闻异事的剑桥，乍
听起来，很容易让人联想到哈利·波特就读的魔法学校。

在我看来，看似奇特的方方面面，其实质是一个大学对于自己
独立地位和历史传统的坚守和宣扬。正是通过这些仪式，每一个
从剑桥走出的学生意识到，“我也成了剑桥历史中的一分子，分享
着牛顿、达尔文、拜伦的荣耀。”

其实，对真正进入到剑桥生活中的人们而言，奇怪仪式的背
后，更是一个关于大学教育的普世信念。借用剑桥讲师刘瑜的话，
剑桥大学，实际上是一个“正常”的大学：“思想自由，风景优美，学
生努力学习，老师努力教书。”刘瑜的说法，其实应该属于常识的范
畴，不过在今天的中国，仿佛只能是个梦想。

许知远写剑桥的那篇文章题目是《剑桥的模样》。我和国内大
多数人一样，都无缘一睹剑桥的模样，但是对这个世界著名学府，
却也不会过分陌生，因为我们身边，有不少东西以剑桥命名。比
如，在我生活的大学城附近，一个以“剑桥”命名的房地产项目正在
建设中，据说这个项目以别墅为主，会以令人瞠目的价格出售。而
与之相伴随的，是大学城所产生的一系列“地王”，针对大学城内开
发商业房地产项目，将让大学城的夜晚只有学生和富人，而没有大
学老师。关于校园文化无从谈起的质疑，有一种声音特别响亮和
刺耳：大学就应该是世外桃源吗？

有意思的是，剑桥也是个大学城，距离伦敦很近，据说房价高
昂。但是，没有任何资料说这是一个只有学生没有老师的“城市”，
更没有资料说，剑桥的夜晚，只有学生和“成功人士”。真实的情况
是，“剑桥的土地几乎都为各个学院所拥有，学院不会把自己的产
业出租给夜总会，更不要说色情场所。”

当然，今天的中国，还不能奢望立刻拥有800年的剑桥精神，
但问题关键在于，我们的大学，有没有走在成为剑桥的路上？我们
生活的这块土地上，不应该仅仅只有剑桥郡、剑桥小镇之类名目繁
多的房地产项目，而是真正有一块“人与书籍互相支持，智慧与情
感携手并行，思索成为一种热情，辩论因痴迷而意味深长”的守护
灵魂之所。 谢勇

户口被销暴露基层多重病灶
有的人活着，却已经被注销了户籍。从此以后，这些存活

了大半辈子的老人就成了“黑人”。据中国之声“新闻纵横”报
道，在河南省周口市郸城县，很多还活着的老年人的户口在
1998年就被村里神秘注销，当时每个村民都要交提留和集资
款，村里为了截留这部分费用，就把老人们的户口按照“死亡”
上报到派出所。现在，很多农民因为被登记为“死亡”，户籍已
经注销而无法享受惠农政策。当地政府表示，将全面调查被
注销户籍的村民人数并有条件恢复他们的户籍。（中国广播网
11月2日）

报道说，郸城县300多名老人户口被“神秘注销”，似乎这
里边还颇有玄机，不过，在笔者看来，这样的事情一点儿都不
神秘。非但不神秘，甚至很简单，简单得令人生疑。农村老人
户口被注销的事情也不仅仅发生在河南，从陆陆续续的媒体
报道得知，吉林、辽宁、陕西、山东、河北、广西等许多地方的农
村都发生过类似的事情，往往都是户籍管理机关根据村干部
提供的“死亡”信息而注销的。

那么，这里就出现了一些问题。其一，村干部何以敢于如此
吃空饷，大白天就把好好的大活人给弄没了？其二，户籍管理机
关何以如此草率，仅凭村干部提供的信息也不进行调查就把人
的户口注销了？其三，基层政府社会管理如果认真又细致，何以
会出现如此“丢了人”却浑然不觉的事情？透过户口被注销事
件，正可看出一些农村老人悲哀的、可有可无的生活处境。

郸城县的村干部解释注销老人户口的原因是，当时每人
都要交乡统筹、村提留、集资款，少报户口，就可以少交钱。至
于少交的这部分钱具体到了哪里，报道说，是村里收了以后截
留了这部分费用。可见村干部在这个事件中扮演了不光彩的
角色，他们以政府的名义对下面百姓收费，而以人口减少的理
由对上欺瞒，牟取不当之利。里里外外，农民负担没有减轻，
国家政策也被扭曲。“吃空饷”的数目达到数百人，可见其贪腐
胃口之大，已经到了肆无忌惮的地步。

村干部如此上下其手，户籍主管部门却往往照单全收。村
里怎样报，派出所就怎样改，户籍管理如此随意、如此简单，也暴
露出管理部门的行政不作为乃至官僚作风。农村老人报了“死
亡”，手续是否齐全？即便不能全部复查，也没有一例抽查吗？

数百老人户口被注销，基层政府居然表示“难以置信”，这
样的表态倒也让人难以置信。治下百姓大批“死亡”、消失，镇
干部怎么可能一点都不知情？若是真的不知情，那就是失职
了。如今，镇里、县里的干部距离陇亩田间越来越远了。时代
变迁了，要求县乡干部人人一辆自行车天天往村里跑，不现实
也没必要。但无论如何变化，基层官员都应该多一些对乡村
社会、对乡村百姓的关注。每一个干部都应该交一些穷朋友、
平民朋友。果如此，才能对农村的动向、乡间的社情民意有所
了解，不至于每每发生群体事件却事先一无所知；果如此，那
些村干部欺上瞒下的行径才不至于屡屡得手，而农村老人的
户口，也不至于总是被“神秘注销”。 胡印斌

用多少舆论嘲讽才能矫治司法任性？
短短四天，“临时性强奸”一词频频出现于各大

网络论坛，成为继“躲猫猫”、“俯卧撑”、“70码”等之
后又一网络流行语。有网友预言“临时性强奸”将
成为2009年第一网络流行语。（据郑州晚报）

四天来，在众网友的推波助澜下，“临时性强奸”
一词又不断衍生出诸如“临时性灌下水”、“临时性上
厕所”等“临时性+动词”新语法结构。“临时性强奸”
究竟是怎么回事？它何以在短短几日内成为网络流
行语？报道说：今年6月10日晚，浙江湖州南浔某派
出所两名协警在宾馆趁一女子醉酒之时实施强奸，
法院考虑到两人属“临时性的即意犯罪”，事前并无
商谋，且事后主动自首，并取得被害人谅解，给予酌
情从轻处罚，判决两被告人各入狱三年。

按理说，这本是一起寻常案件，之所以弄得沸
沸扬扬，关键在于其司法裁量挑战了公众理性的底
限，违背常识的“临时性即意犯罪”词汇更令人错
愕。这和其他网络流行语一样，极其夸张地放大了
当前的司法任性。

“躲猫猫”、“俯卧撑”、“70码”等网络流行语一
个接着一个地出现，已经在给司法机关屡屡注射了
清醒剂，公众愈来愈理性，公平意识愈来愈觉醒，稍
有不慎都可能激起公众的不满。尤其是信息社会，
司法裁量中一个微小的细节都可能被快速放大，嘲
讽式流行语背后是汹涌的网络情绪，而当这一切退
潮时，受伤的必是司法的权威！

在这起案件中我们不难看到，法院显然是设法
为被告人寻找从轻的理由，这个理由究竟是“临时
性即意犯罪”还是其他都已不再重要，重要的是它
表达了一种司法权的随意性，而且这种任性在当前
公众追求法槌公平的前提下，所象征的并不是自由
裁量权，而更像是知法犯法。

荒唐结论总是与司法任性结伴出镜，究竟还需
要多少嘲讽式流行语才能矫治一些地方的司法任
性？难道真的是“没有最流行，只有更流行”？对于
任性的司法机关，有关部门是不是该叫他们“回家
吃饭去”？ 张国举

（资料图片）

（资料图片）

（资料图片）

疯狂囤地怠“开发”
《北京商报》报道，SOHO中国董事长潘石屹

说，中国1/3的开发商只倒土地从不盖房，囤地是
中国房价暴涨的重要原因。中国房价上涨速度之
快、幅度之大，让旁观者惊愕；中国房价与多数中

国人收入比之悬殊，则更让世人难以置信。对于
这样的住房开发局面，一方面少数开发商赚得盆
满钵满；另一方面，千百万普通民众则强烈希望政
府能够为最大多数的百姓切身利益考虑，出台相
应的措施，改革某些造成房地产市场严重畸形发
展的体制和制度，让房市逐步走上真正为人民谋利
益的健康轨道。 吴之如 文/画


